

**CIRCULAR**  
**UNA-R-CIRC-072-2024**  
**UNA-RA-CIRC-036-2024**



**FECHA:** 24 de julio de 2024  
**PARA:** Comunidad Universitaria  
**DE:** Rectoría – Rectoría Adjunta  
**ASUNTO:** **¡200 años de la Anexión del Partido de Nicoya a Costa Rica!**  
**25 julio, Aniversario Anexión del Partido de Nicoya a Costa Rica**

---

Estimada Comunidad Universitaria:

El 25 de julio de 1824, el Partido de Nicoya deja atrás un arduo proceso histórico, su anexión marca un antes y un después en la historia de Costa Rica. “¡Guanacaste! Tu historia es sublime, y por leal, tu blasón hoy se enoja”, así lo celebró José Ramírez Salazar, escritor de la letra del Himno a la Anexión del Partido de Nicoya.

Nicoya, con su vibrante vida social y democrática, se encontraba al margen del dominio colonial español. Inspirados por los movimientos independentistas de la región, los habitantes del Partido de Nicoya vieron en la joven República de Costa Rica un modelo de estabilidad y progreso. Atraídos por la posibilidad de fortalecer sus vínculos políticos y comerciales, y buscando un futuro alejado de la violencia y la inestabilidad que caracterizaban a Nicaragua, los nicoyanos se inclinaron hacia la anexión a Costa Rica.



El camino hacia la anexión no estuvo exento de obstáculos. A pesar del plebiscito favorable realizado el 25 de julio de 1824, la adhesión definitiva se vio retrasada por diversas oposiciones. Sin embargo, la crisis interna en Nicaragua y los conflictos en la República Federal de Centroamérica crearon un entorno propicio para retomar el proceso. Finalmente, el Partido de Nicoya se unió a Costa Rica, consolidando su anhelo de libertad y autonomía, como bien lo expresó José Ramírez Salazar: "Libre siempre de extrañas cadenas no has cedido jamás en la brega".

Este año 2024, conmemoramos los 200 años de la Anexión del Partido de Nicoya a Costa Rica, hecho que constituyó un hito fundamental en el devenir histórico del país y en la conformación de la nacionalidad y la identidad costarricenses, por lo que se ha determinado obligación del Estado reconocer su conmemoración oficial y convocar a la ciudadanía a compartirla. De acuerdo con el marco legal existente y en aras de la consecución del interés público y el cumplimiento de los objetivos del Estado, al amparo de los principios de legalidad y transparencia, el Poder Ejecutivo declaró de interés nacional y público las actividades que se realizarán para la conmemoración del Bicentenario de la Anexión del Partido de Nicoya a Costa Rica durante el 2024 y 2025.

Los cantones de Abangares, Bagaces, Cañas, Carrillo, Hojanca, La Cruz, Liberia, Nandayure, Nicoya, Santa Cruz y Tilarán, conforman la provincia de Guanacaste. Sin duda, el principal aporte de la Anexión del Partido de Nicoya a Costa Rica en 1824 radica en la unificación territorial. Esta decisión política amplió significativamente las fronteras costarricenses, consolidando un territorio con mayor extensión y recursos naturales. A su vez, la incorporación de Guanacaste fortaleció la posición geopolítica del país, brindándole mayor

seguridad y autonomía frente a amenazas externas.



A través de la historia patria, esta provincia ha aportado al patrimonio cultural costarricense, en cuanto a su rica herencia indígena, sus manifestaciones culturales, materiales e inmateriales, música, bailes típicos, literatura, gastronomía, oralidad, saberes ancestrales, medicina tradicional, religiosidad, artesanía y cosmovisión, entre otros. Esta diversidad cultural ha enriquecido enormemente la identidad nacional y han convertido a Guanacaste en una sociedad más plural, mágica y en un referente cultural fundamental para Costa Rica.

Guanacaste alberga una rica biodiversidad, protegida en parques nacionales y reservas biológicas como Rincón de la Vieja, Santa Rosa y Corcovado. Estos ecosistemas albergan flora y fauna únicas, amplias extensiones de áreas protegidas de gran belleza escénica en sus playas, volcanes, sabanas, montañas, exuberantes extensiones de bosques tropical seco, lluvioso y nuboso, especies de flora y fauna, algunas representativas de los símbolos nacionales de Costa Rica que contribuyen al patrimonio natural y cultural del país.

La incorporación de Guanacaste a nuestro territorio ha tenido un impacto socioeconómico positivo, impulsando el desarrollo de Costa Rica gracias a sus tierras fértiles y recursos ganaderos, facilitando el acceso al Pacífico Norte, abriendo nuevas oportunidades para el comercio y la comunicación. Además, el segundo aeropuerto más importante del país se encuentra en esta provincia, lo que ha favorecido el dinamismo de la actividad turística y económica.



Pero no olvidemos sus desafíos y oportunidades. Existen problemas pendientes como el desempleo, la pobreza, la desigualdad, las sequías y el déficit hídrico. El sector agropecuario se ve afectado por el manejo tradicional, los bajos precios y la escasez de recursos. La incidencia de la pobreza, la falta de oportunidades laborales y la precaria situación del sector salud requieren atención urgente.

Se requiere un esfuerzo conjunto de los sectores público, privado y civil para posicionar a Guanacaste como una región dinámica con gran potencial. Invertir en educación, tecnología, infraestructura y conectividad es crucial para el desarrollo económico y humano de la región. Superar los problemas y aprovechar las oportunidades es posible trabajando de forma unida y solidaria. La inversión en banda ancha es fundamental para un Guanacaste más competitivo y próspero.

El compromiso de la Universidad Nacional con Guanacaste ha estado patente desde su fundación en 1973. La Escuela Normal de Guanacaste se convierte en la Sección Regional de Liberia dando un gran aporte, primeramente, en la formación de educadores para extenderse después a otras áreas del conocimiento. La UNA fue la primera universidad pública en ofrecer servicio en la Región Chorotega y muy posiblemente, la primera universidad en la historia de esta provincia, hoy con dos sedes en los cantones de Liberia y Nicoya.

A pesar de la fuerte crisis de los años 80 y de los recurrentes problemas presupuestarios de las universidades estatales, la UNA se mantuvo en Guanacaste realizando un gran esfuerzo para sobrevivir. A partir de 1990, la institución vuelve a realizar otro esfuerzo supremo para fortalecer la educación superior en Guanacaste. Decide consolidar su centro universitario



en una provincia que tenía indicadores socioeconómicos desfavorables, alta tasa de desempleo lo que expulsaba a su población y un deterioro notable en el tema ambiental. Alineada a la nueva agenda país de desarrollo sostenible, decidimos enrumbar acciones para aportar al desarrollo sostenible de Guanacaste.

La Sede Regional Chorotega de la Universidad Nacional, consciente de estos desafíos nacionales y regionales, fortalece la formación del talento humano con carreras que le van a aportar a Guanacaste la posibilidad de que sus hijos e hijas se queden estudiando y trabajando en la misma provincia.

En estos 51 años, la tarea de formación de profesionales en diversos campos del saber ha sido altamente satisfactoria y eso lo comprobamos con el esfuerzo sostenido, que ha permitido entregar desde 1979 hasta este 2024 la cantidad de 8717 títulos, que aportan al desarrollo de esta hermosa provincia con la calidad y el sello de la UNA, sin tomar en cuenta los de otras unidades académicas como la carrera de Educación Rural, que también forma talento para la provincia y el país.

Esta Sede Regional (Campus Liberia y Nicoya) cuenta con las carreras de Ingeniería en Energías Sostenibles, Ingeniería en Sistemas de Información, Ingeniería Hidrológica, Administración, Gestión Empresarial del Turismo Sostenible, Comercio y Negocios Internacionales, Enseñanza del Inglés, así como Pedagogía con énfasis en I y II Ciclo de la Educación General Básica, Maestría en Turismo y Desarrollo Sostenible.

La UNA también ha impactado positivamente en regiones como Guatuso, Los Chiles y Upala con carreras itinerantes acordes a las necesidades



específicas de capacitación al pequeño productor, a jefas de hogar, a mujeres emprendedoras en alianza con instituciones del Estado como el Instituto de Desarrollo Rural (INDER), con el Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica (MIDEPLAN), así como gobierno local, entre otras.

Esta Sede Regional cuenta con amplias instalaciones, laboratorios, bibliotecas, conectividad y tecnología, residencias estudiantiles y una oferta académica atractiva, que permite a la mayoría de las personas graduadas optar por oportunidades laborales en la misma región. De esta manera, se hace evidente como la UNA viene dinamizando social y económicamente esta provincia y sectores aledaños, ofreciendo nuevas oportunidades para jóvenes, pero también para emprendedores y pequeños productores, a través de la investigación y la extensión universitarias.

El compromiso de la UNA con el desarrollo integral de la provincia ha incidido en la docencia, la investigación y la extensión en temas estratégicos que buscan aportar el conocimiento y ponerlo a disposición de Guanacaste. Amparado en los planes de desarrollo nacional, regional y de los planes nacionales de la educación superior, se han abordado temas vinculados al desarrollo sostenible. De tal forma que el ambiente comenzó a tener un espacio muy importante en la agenda de la Sede Regional Chorotega, a partir del diagnóstico realizado, donde se leía que “los recursos naturales de la Región Chorotega se encuentran en un estado de deterioro bastante avanzado” (MIDEPLAN, 1991b, p.89), y que “Guanacaste es una de las zonas de menor riqueza hídrica del país. Por su parte, junto con el Valle Central, es la región más seca de Costa Rica” (Estado de la Nación, 2000, p.319). Lo anterior, planteaba un desafío regional importante, ya que de este recurso dependen las actividades económicas, más si se tomaba la alerta de

que el diagnóstico de la región apuntaba que “los recursos naturales esenciales necesarios para posibilitar el desarrollo sustentable de Costa Rica y preservar la diversidad biológica, se ha venido degradando aceleradamente” (MIDEPLAN, 1991, p.25).



Ante ello, la UNA respondió con la creación del Centro Mesoamericano de Desarrollo Sostenible (CEMEDE) y lo reforzó con el Centro de Recursos Hídricos para Centroamérica y el Caribe (HIDROCEC) para investigar y proponer soluciones a los problemas del desarrollo sostenible y del recurso hídrico en la región.

Los aportes de la Universidad Nacional a la región Guanacasteca y nacional en temas de investigación y extensión se ven reflejados en una importante cantidad de proyectos y actividades académicas, mediante los que se busca contribuir a la solución de las problemáticas asociadas a cambio climático, mipymes y empleo, seguridad alimentaria, producción sostenible, turismo, áreas silvestres protegidas y biodiversidad. Bajo esta línea de trabajo se han fortalecido actores sociales con información para sus decisiones de producción, vinculada a las condiciones esperadas del clima, sistemas de cosechas de agua de lluvia para producción, consumo humano, preservación de la vida silvestre, impacto de los efectos del cambio climático en el funcionamiento de macrosistemas (bosque seco y agua) y como proveedores de servicios ecosistémicos.

En el tema de crear capacidades para los sectores vulnerables, la investigación y la extensión han sido clave, de ahí que reconocemos la vocación investigativa que emana de sus sedes, donde descollan programas, proyectos y actividades académicas como: el Sendero Los Matapalos, los Observatorios Ciudadanos del Agua, la capacitación a ASADAS, pequeños



productores, gestores hídricos, microempresarios, mujeres jefas de hogar, fortalecer las capacidades de los sectores productivos, tanto del agro como del comercio, con propuestas como UNA English Training, que lleva el inglés a la zona costera guanacasteca para potenciar el turismo y mejorar la calidad de vida de los habitantes, fortalecimiento de la Ostricultura en el Golfo de Nicoya, el Centro de Capacitación en Tecnologías de Información y Comunicación (CentIC), el Programa de Educación Continua y Asesorías del CEMEDE, así como el estudio de la influencia del cambio climático en la incidencia enfermedades tropicales infecciosas, entre muchísimos otros, ha sido fundamental para que las personas tengan mejores oportunidades y calidad de vida.

La Universidad Nacional ha aportado a la movilidad social en Guanacaste, a activar capacidades de los grupos menos favorecidos, atendido a zonas vulnerables y personas desprotegidas, de ahí, que como institución universitaria hemos sido parte de la historia de Guanacaste. Estos y otros desafíos llevan no solamente a celebrar o conmemorar el bicentenario de la incorporación de partido de Nicoya a Costa Rica, sino también a reflexionar sobre las decisiones que se debe tomar hoy en día, para potenciar esta región costarricense que aún tiene mucho que aportar al país para su desarrollo y se ha ganado su reconocimiento a través de estos 200 años.

El proceso de Anexión, basado en la libre voluntad del pueblo nicoyano, fortaleció los valores democráticos y cívicos en Costa Rica. Este hecho histórico demostró la capacidad del país para resolver sus diferencias internas mediante el diálogo y la participación ciudadana.

La Anexión del Partido de Nicoya ha jugado un papel fundamental en la construcción de la identidad nacional costarricense. Este acontecimiento



histórico ha sido conmemorado durante dos siglos como un símbolo de unidad, orgullo y pertenencia a una nación diversa, un proceso continuo de integración y construcción conjunta. A lo largo de dos siglos, guanacastecos y costarricenses han trabajado juntos para fortalecer su unidad, promover el desarrollo y preservar su rico patrimonio cultural.

La incorporación de Guanacaste a Costa Rica ha tenido un impacto positivo en el desarrollo del país, pero aún existen desafíos que deben abordarse. Un futuro prometedor es posible si todos los sectores trabajan juntos para continuar fortaleciendo una región dinámica, próspera y sostenible. Y la Universidad Nacional estará ahí para hacer su parte.

Finalmente, nos es grato compartirles el discurso institucional emitido en la actividad de celebración efectuada en el Campus Nicoya:

[https://agd.una.ac.cr/share/s/5lsHOej9S3252\\_o-zaz9fQ](https://agd.una.ac.cr/share/s/5lsHOej9S3252_o-zaz9fQ)

**¡Felicidades guanacastecos, felicidades Costa Rica!**

Cordialmente,

Dra. Marianela Rojas Garbanzo  
**Rectora Adjunta**

M.Ed. Francisco González Alvarado  
**Rector**

amc